
Vorrei saper come licitare la mano n° 21 del torneo del 2 gennaio Simultaneo light pomeriggio. 
Bicolore Picche/Cuori  
Est ha aperto 2 Picche con 11po e 2 nobili e se e' possibile con la mano di Ovest dire 3 Picche 
 

Grazie 
Maria Linardi 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

 
Cara Maria, 

 
la domanda che proponi ha una risposta abbastanza definita nel mondo degli esperti, i quali sceglie-
rebbero quasi certamente 1Picche all’unanimità, tuttavia, niente vieta che lo stile della coppia in que-
stione sia diverso, e che preveda dei valori superiori alla normalità in caso di sotto aperture. 
In questo caso, la decisione o meno di sotto aprire è evidentemente legata a valutazioni diverse dal 

solito, e certamente non sindacabili, visto che ciascuna coppia è libera di avere accordi diversi da 
quelli delle altre, e di avere, in particolare, un diverso stile di apertura e/o di intervento, atteso, natu-
ralmente, che ne avverta gli avversari (de gustibus aliorum non disputandum est). 
Per quanto attiene al 3Picche di Ovest, è certamente una licita criticabile a fronte di una sotto aper-

tura ma, ancora una volta, potrebbe benissimo essere stata dettata da quanto sopra esposto, e certo 
è lecita, a meno che Est, esitando lungamente prima di aprire, non abbia palesato di non avere una 
sotto apertura “normale”. 
 
Cordiali Saluti, 

 
Maurizio Di Sacco 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

1 L’Esperto Risponde  

  

 5 3 

 K 10 3 

 A Q 10 5 4  

 10 7 3 

 K J 8 

 J 9  

 8 6  

 A J 9 8 6 4 
 

 Q 9 7 6 4 

 A 8 7 6 4 

 9 

 K Q 

  

 A 10 2 

 Q 5 2  

 K J 7 3 2 

 5 2 



Buongiorno. 
Mano numero 10 del simultaneo Light di mercoledì sera 12 gennaio 2011.  
Est passa. Io, in Sud, non vedo un K, mi conto 9 punti e passo. Ovest apre di un Cuori, il mio passa, 
Est dice 1SA.  

A questo punto realizzo di avere 12 punti ma non posso far altro che dire passo. Ovest dice 2 Cuori,  
il mio entra con il Contro. Faccio un rapido calcolo dei punti e, attribuendo anche il minimo agli av-
versari, il mio compagno può solo avere 8 - 10 massimo, molto probabilmente con la quarta di Pic-
che.  
Est passa ed io licito 2 Picche per giocare il parziale nella 4 - 3.  

2 Picche fatte (anzi regalate perchè non ci sono mai) ma prendo zero constatando che potevo gioca-
re 3SA.  
Chiamo il Direttore segnalandogli che Ovest aveva aperto con 6 punti.  
Alla fine del torneo vengo convocato dal Direttore il quale ratifica il risultato con la seguente moti-

vazione: "...trattandosi di una coppia sulla cui onestà e buona fede non si può discutere, diciamo che 
è successo e non posso fare altro che convalidare il risultato."  
Preciso che l'apertore non si è giustificato dicendo di aver contato male i punti ma ha specificato di 
aver rivalutato la mano in quanto 5/5 con un singolo. La decisione arbitrale è stata corretta oppure 

sono stato danneggiato?  
 
Grazie e cordiali saluti.  
Andrea Rudan   
 

Caro Andrea, 
 
le aperture con valori al di sotto del normale sono patrimonio abbastanza comune, quando, come 
nel caso, effettuate in terza posizione, e certo la distribuzione giustifica l’interpretazione del Suo av-

versario, che si è spinto ancora più in basso del consueto. 
Condivido pienamente, quindi, la decisione arbitrale. 
 
Cordiali Saluti, 
 

Maurizio Di Sacco 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

2 L’Esperto Risponde  



Ti chiedo delucidazioni in merito a come comportarsi se si viene chiamati al tavolo per aperture del 
terzo di mano non corrispondenti al sistema. Esempi: 
 
- Apertura di 1Picche con 6 carte ed 8 punti quando per sistema si dispone della sottoaperture di 

2P; 
- Apertura di 3F con 6 carte di Fiori e 12 punti quando da sistema è prevista l'apertura di 2 Fiori in-
dicante una monocolore a Fiori con forza 12-15po. 
 
In entrambi i casi il compagno dell'apertore ha dichiarato correttamente, ma nel primo caso l'aperto-

re si è procurato un danneggiamento mentre nel secondo ha danneggiato la coppia avversaria. 
 
Cordiali saluti 
Giuseppe Bartolo    

 
Ciao Giuseppe, 
  
le licite in questione sembrano avere la caratteristica di scelte tattiche, e quindi del tutto legittime in 

quella specifica posizione (terzo di mano), perchè di accezione comune. 
La seconda, poi, sarebbe comunque insindacabile. 
 
Cordiali Saluti, 
Maurizio Di Sacco 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

3 L’Esperto Risponde  



Vorrei conoscere il punteggio minimo Milton Work per apertura a livello di uno in torneo. 
Nel codice di gara non sono riuscito a trovarlo abbiamo una  discussione   in corso 
Grazie mille 
Enrico Lelli 

 
Caro Enrico, 
nessuna sorpresa che Lei non sia riuscito a trovare ciò che non c'è. Tale limite, infatti, non esiste. 
In particolare, quanto sopra ha valore assoluto in ogni tipo di competizione che non sia un torneo 
locale, mentre in quest'ultimo ambito c'è una restrizione che è rappresentata dalla legislazione sulle 

psichiche. 
Tuttavia, anche in quel caso non esistono limiti precisi, perché se aprire con 8 e la 4333 è certamen-
te una psichica, non lo ' aprire con 7 punti e una 7 5. 
 

Cordiali Saluti, 
Maurizio Di Sacco 

4 L’Esperto Risponde  


